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Демографические процессы  

в Армении в XVI веке и в первой половине XVII века 
 

(РЕЗЮМЕ) 

 

Данная монография является комплексным изучением демогра-

фических процессов в Армении позднего средневековья, когда Армения 

была полем постоянных войн между Османской империей и Сефе-

видской Персией. Отсутствие комплексного изучения демографических 

процессов в Армении в XVI веке и в первой половине XVII века часто 

вызывает споры и вопросы, которые поднимаются при изучении тенден-

ций XVIII-XIX веков. Итак, эта работа является комплексным исследо-

ванием, которая показывает характеристики и тенденции демографичес-

ких процессов в Армении в указанный период, сфокусируясь на собы-

тия, которые привели к фатальным изменениям. Исследование базиру-

ется на сравнительном историко-демографическом макроанализе.  

Войны между Османской и Сефевидской империй привели к не-

гативным изменениям тенденций и особенностей демографических про-

цессов в Армении. Османская политика переселения курдов в 1515-1516 

гг. стала важнейшей особенностью этих изменений. Используя силы 

суннитских курдов, Османская империя старалась иметь защищенную 

границу с шиитскими Сефевидами. Несмотря на то, что часть курдских 

племен расселилась в южных регионах Армении еще в XIV в., масштаб-

ное переселение в XVI в. привело к формированию полукочевой систе-

мы землевладения в отдельных регионах провинций Диярбакыр и Ван, 

где армянское население составляло большинство.  

Религиозная политика Османской империи, в составе которой 

была Западная Армения, была неотъемлима от демографической поли-

тики, поскольку в основе национальных вопросов стояла принадлеж-

ность религиозному направлению, и поэтому армянское население час-

то подвергалось социально-экономическому, общественному и культур-

но-религиозному угнетению в XVI в.. Очевидными признаками этой по-

литики были сюргюны (массовые депортации населения), девширме 

(система принудительного набора мальчиков из немусульманских се-

мей), налоговая политика (в частности, уплата джизии – подушной по-

дати с иноверцев) и т. д. Многочисленные турецкие, армянские и евро-

пейские источники подтверждают, что эта политика проводилась в 
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отношении армянского населения Османской империи и, в частности, 

имела место в Западной Армении. Таким образом, этно-религиозная 

политика Османской империи отрицательно влияла на динамику роста 

численности армянского населения и его общественной жизни.  

Продолжительные войны заставляли часть населения уезжать в 

европейские страны. Чума и голод также были важными составляющи-

ми демографических процессов. Согласно нашим наблюдениям в ар-

мянских рукописях XVI века, где обычно авторы писали имена членов 

своих семей, несмотря на массовые депортации и высокую смертность, 

рождаемость попрежнему была высокой. Это привело нас к выводу, что 

после массовых депортаций нужда в обработке больших сельскохо-

зяйственных земель способствовала росту рождаемости, и численность 

местного населения быстро восстанавливалась. Именно поэтому осман-

ские и сефевидские войска через 20 лет находили примерно одинаковую 

численность населения в местности, например – в Араратской долине, 

откуда они депортировали часть населения в 1579-1585 гг..  

Турецко-персидские войны в первой половине XVII в. также не-

гативно повлияли на демографические процессы в Армении. Армянское 

население часто подвергалось массовым депортациям со стороны вою-

ющих сторон, а из-за непрекращающихся войн голод и чума были при-

чиной высокой смертности. Несмотря на высокий уровень смертности, 

сохранялся также высокий уровень рождаемости. Опираясь на данные 

армянских рукописей, мы пришли к выводу, что средний показатель 

численности членов армянской семьи (считая только супруг и их детей) 

в первой половине XVII в. составляло 7, а средний показатель числен-

ности жителей одного дома – как минимум 10. Это привело нас к 

выводу, что после массовых депортаций (как например – в 1604 г., когда 

было депортировано более 600 тыс. чел.) нужда в обработке больших 

сельскохозяйственных земель способствовала росту рождаемости, и 

поэтому численность местного населения быстро востонавливалась. 

В начале турецко-персидской войны 1603-1612 гг. последствия 

боевых действий и в особенности запланированные меры персидских 

властей отрицательно повлияли на демографические процессы в Арме-

нии. Тяжелейшие последствия имел «великий сургун», организованный 

персидским шахом Аббасом I (1587-1629 гг.). Основной этап массовой 

депортации имел место в 1604 г., когда армянское население, переселен-
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ное из разных частей Армении, было депортировано в Персию. На осно-

ве многочисленных армянских, персидских, турецких и европейских ис-

точников было подтверждено, что эта политика проводилась в отноше-

нии армянского населения не только Восточной, но и Западной Арме-

нии. Сначала было организовано переселение армян из разных округов 

Чухур-Саадского (Араратского) эйалета и Гянджинского (Гандзакского) 

санджака на территорию между Ереваном и рекой Аракс. Затем, перед 

приходом основных сил войск Османской империи, шах Аббас велел 

проводить тактику выжженной земли на территории Западной Армении, 

в частности – уничтожить любые объекты сельскохозяйственного наз-

начения с целью не допустить их использования наступающей турецкой 

армией. В контексте той же тактики шах велел переселить население 

Карсского эйалета, восточных и северных округов Ванского эйалета, 

центральных и восточных округов Эрзурумского эйалета на территорию 

Чухур-Саадского эйалета. Затем они вместе с местным и ранее передис-

лоцированным населением были депортированы в Персию. Таким обра-

зом, эта политика отрицательно повлияла на демографическое состоя-

ние выше перечисленных территорий.  

В результате восстания джелали в 1596-1610 гг., массовой депор-

тации персидским шахом Аббасом I армянского населения и турецко-

персидских войн, в Армении начался масштабный голод, который нега-

тивно повлиял на демографические процессы. Многочисленные турец-

кие и армянские источники подтверждают, что голод охватил все азиат-

ские провинции Османской империи и северо-западные районы госу-

дарства Сефевидов, включая практически всю Армению. Последствия-

ми голода были многочисленные жертвы и эмиграция прежде всего 

местного армянского населения. После тщательного историко-сравни-

тельного анализа источников, мы пришли к выводу, что голод был ха-

рактерным для всей территории исторической Армении в 1606-1609 гг.. 

Учитывая масштабы этого бедствия, необходимо его назвать «Великим 

голодом» в истории армянского народа. Таким образом Великий голод 

негативно повлиял на динамику роста численности армянского насе-

ления и его повседневной жизни. 

Дальнейшие боевые действия между Османской империей и Ира-

ном не позволяли создавать условия для устойчегого демографического 

развития армянского населения на территории своей родины. 



 280 

Demographic Processes in Armenia in the 16th Century

and in the First Half of the 17th Century 

 

(SUMMARY) 

 

The present book is a complex research on the demographic processes 

in the late medieval Armenia when the country was a battlefield of wars 

between the Ottoman Empire and Safavid Perisa. The lack of a complex 

research on the demographic processes in Armenia in the 16th century and in 

the first half of the 17th century often causes disputes and questions that 

come from the investigation of the trends of the 18-19th centuries. Thus, this 

investigation is a complex research to show the characteristics and trends of 

the demographic processes in Armenia in the discussed period focusing on 

the events that led to crucial changes. The research is based on a comperative 

historical-demographic macroanalysis.  

The wars between the Ottoman and Safavid Empires led to some 

negative changes in the trends and features of the demographic processes in 

Armenia. One of the essential features of these changes became the Kurdish 

resettlement policy by the Ottoman authorities starting from 1515-1516. 

Using Sunni Kurdish military forces the Ottoman Empire tried to have 

protected borders with Shia Safavids. Although some Kurdish tribes had 

already settled in the southern regions of Armenia starting from the 14th 

century, the massive resettlement in the 16th century led to the formation of 

their landowning system in some regions of Diyarbakir and Van provinces 

where the Armenian population was still the overwhelming majority.  

The religious policy of the Ottoman Empire, a part of which was Wes-

tern Armenia, was inseparable from the demographic policy of the Empire, 

since national issues were based on religious affiliation; thus, the Armenian 

population was often subjected to socio-economic, social and cultural-reli-

gious oppression in the 16
th

 century. Obvious signs of the above mentioned 

policy were sürgün (mass deportations of the population), devşirme (the sys-

tem of forced recruitment of boys from non-Muslim families), tax policy (in 

particular, payment of jizya - a per capita tax from non-Muslim population), 

etc. Numerous Turkish, Armenian and European sources confirm that this po-

licy was carried out against the Armenian population of the Ottoman Empire 

and, in particular, took place in Western Armenia. Thus, the ethno-religious 
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policy of the Ottoman Empire adversely affected the dynamics of the growth 

of the Armenian population and its social life.  

Continues wars also made a part of the native population leave their 

historical settlements for the European countries. Plague and starvation were 

essential features of the demographic processes as well. Despite massive 

deportations and high mortality rate, according to the observation of the con-

temporary Armenian manuscripts where the authors wrote the names of their 

family members, fertility rate of the Armenian population was still very high. 

This leads us to the conclusion that after massive deportations the need of 

cultivating vast agricultural territories helped to have a high fertility rate, and 

the native population could reach the previous figures in a short period of 

time. That is why the Ottoman and Safavid forces found approximetly the 

same number of population in a territory, for example, the Ararat Valley, 

from where they had deported a part of population about 20 years before (in 

1579-1585).  

The Ottoman-Persian wars in the first half of the 17th century also had 

a negative impact on the demographic processes in Armenia. The Armenian 

population faced massive deportations by fighting sides, and as a result of 

ongoing wars famine and plague were among the main reasons of high 

mortality. Despite the high mortality rate, fertility rate was high, too. Based 

on the data from the Armenian manuscripts, we concluded that the average 

number of members of an Armenian family (counting only spouses and their 

children) in the first half of the 17th century was 7, and the average number 

of people living in a house – at least 10. These calculations lead us to a 

conclusion that after massive deportations (for example, in 1604, when more 

than 600 thousand people were deported) the need of cultivating vast 

agricultural territories helped to have much higher fertility rate, and the 

native population could reach the previous figures in a short period of time. 

At the beginning of the Turkish-Persian war of 1603-1612 the conse-

quences of military operations and, in particular, planned actions by Persian 

authorities affected negatively the demographic processes in Armenia. “The 

Great Surgun”, organized by Persian Shah Abbas I (1587-1629), had the most 

extensive consequences. The main stage of the mass deportation took place in 

1604, when the Armenian population, resettled from various parts of 

Armenia, was deported to Persia. On the basis of a number of Armenian, 

Persian, Turkish, and European sources, it was confirmed that the policy was 
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carried out against the Armenian population of not only Eastern, but also 

Western Armenia. At first, Armenians were resettled from various regions of 

Chukhur-Saad (Ararat) Eyalet and Gyanja (Gandzak) Sanjak to the territory 

between Yerevan and River Araks. 

Thereafter, before the upcoming campaign of the main forces of the 

Ottoman army, Shah Abbas ordered to conduct the military strategy of 

scorched-earth policy in the territory of Western Armenia; the whole 

agricultural infrastructure, including any assets that could be used by the 

attacking Ottoman troops, were aimed to be completely destroyed. Within the 

context of the mentioned strategy, Shah Abbas ordered to resettle the 

population from Kars Eyalet, eastern and northern regions of Van Eyalet, 

central and eastern regions of Erzurum Eyalet, to the territory of Chukhur-

Saad Eyalet. After on, they, along with the previously relocated population, 

were deported to Persia. Thus, this policy adversely affected the demographic 

situation of the above mentioned territories. 

As a result of the Jelali Rebellion (1596-1610), the massive deportation 

of the Armenian population from Armenia into the central provinces of Iran 

in 1604, and the Ottoman-Persian wars in the early 17
th

 century, a massive 

famine started in Armenia which negatively impacted on the demographic 

processes. A lot of Turkish and Armenian sources confirm that the famine 

covered all the Asian provinces of the Ottoman Empire and the north-eastern 

regions of the Sefevid state, almost entirely including Armenia. The 

consequences of the starvation were lots of casualties and emigration 

impacting first of all the native Armenian population. After a carefull 

historical-comparative analysis of the sources, we concluded that the massive 

famine was characteristic for the whole territory of Armenia in 1606-1609. 

Taking into consideration the scale of this calamity, it must be called the 

Great Famine in History of Armenia. Therefore, the Great Famine negatively 

impacted on the population growth dynamics and the everyday life of the 

Armenian population. 

The later military actions by the Ottomans and Safavids did not let 

create an environment for the sustainable demographic development of the 

Armenian population on the territory of their motherland. 
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